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今日关注

根据教育部 6月 5日公布的消息，2012年
全国普通高校招生报名总数为915万名，比去
年减少 2%，全国安排普通高校招生计划 685
万名，全国平均录取率为75%，比去年增加近3
个百分点。 （6月7日《青岛日报》）

录取率高达75%，意味着高考早已不是精
英化教育，而是进入面向大众的普及式教育模
式。也就是说，平均四个人参加考试，只有一
个人落榜，那么，就不再是比拼高考成功率，反
倒是考不上的才更稀奇。

当然了，虽然有这么高的录取率，民众却
依然淡定不下来，高考依然是时下最火热的话
题，考生依然是最受关注、压力最大的一个群
体。究其原因，就是因为全国平均录取率高，
但是仍然存在地域上的差异，仍然有名校效
应，仍然有潜规则存在。

关于录取率的问题，新浪网有一个统计数

据表明：据测算一名高中生3年大概需用9905
个小时学习，应付上百本书。虽说经过多轮扩
招，录取率已达75%，但考生能考上211工程大
学的比例仅为5.48%，而考上获取更多国家资
源支持的 985 工程高校的比例甚至不到 2%。
由此可见，考上大学虽然比以往容易多了，但
是要想上个好学校却非常之难，这也是915万
考生背上“压力山大”的根源。

“考过高富帅，战胜官二代”，这是一条在
微博上被疯狂转发的标语，看似自勉自励的背
后，却潜藏着对社会不公平现象的不满。对于
无权无钱的普通人来讲，高考就是一条可以改
变命运的途径，而在这个充满潜规则的时代，
在这个权贵主宰一切的社会，高考几乎是最后
的公平底线。可历年来频频曝出的高考丑闻，
屡屡上演的冒名上大学事件，颇受公众质疑的
大学自招规则，都漂浮着重重的权钱魅影。

高考，这个当下最公平的“全民游戏”，到
底还能坚持多久？对此许多人心中都没有
底。改革高考乃是社会发展的必然趋势，但
是现在尚未实现社会公平，各项相关配套制
度改革迟缓，民众更担忧高考改革会失败，将
高考沦为“拼爹、拼钱”的游戏，也造成高考制
度改革停滞不前。种种因素叠加，使高考成
为民众心中挥之不去的暗伤，虽然明明知道
其弊病甚多，却在无奈之下被迫选择与之不
离不弃。

当社会逐步实现民主、公平，当就业、晋升
不再有学历门槛，当人人享有平等的社会保
障，当教育不再围绕考试打转，而是尊重个人
的自我发展、尊重个性独立，那么，我们也就不
用再纠结于高考，录取率的高低也不会再影响
到民众的情绪了。或许，这一天还要很久才能
实现，但总会来临的。

6月5日，北京市公安局人口管理总队对
外透露，北京市记录实有人口、人房关联的电
子地图已经完成87.7%，只要在这份地图上任
意点击一栋民宅，就能显示出房内居住人的相
关信息。警方通报说，目前，电子地图上已核
对了725.5万名流动人口信息、9.3万名境外人
员信息。同时还标注了出租房屋139万户，核
对空置房屋381.2万户。

其他数据没有什么特别之处，唯独381.2万
户空置房引发了轩然大波。相关人士经过简单
测算，假如这一数据真实的话，那将意味着北京
房地产市场上，空置房的比例高达28.9%。最近
几年北京新建住宅年签约量也就10万套左右，
381.2万户相当于全北京超过20年的新增商品房
住宅签约量。显然，这一数字实在是有些夸张。

也许是意识到数据所引发的震动。北京
市公安局人口管理总队随后进行了解释：这并

不是本市空置房屋的最后数据，由于统计方式
的问题，很多空置房屋在接下来的普查中会划
为有人住的房屋。

应该说，这样的解释可以理解，相关调查并
未结束，最终的数据肯定会出现变化。但问题在
于，此番关于空置房的调查标准究竟是如何设定
的。标准和定义不明，无论费多大力气得来的数
据，都会引发剧烈的争议。具体到北京市公安局
人口管理总队此次发布的有关数据来看，总量
1320.5万套房子，这个数据也是有些令人生疑，
北京市去年年底统计出的常住人口也就2000万
多一点。我估计，所谓的成套房子，可能是连大
杂院里居民自己盖的小砖房也算上了。

空置房如何定义的问题，近些年来屡屡引
起争议。从北京市公安局此次的调查方式来
看，起码目前公布的所谓空置还是较为粗糙
的，“在去居民家时，如果住户不在，那么会先

将这个房屋划为空置房”。虽然调查人员也提
到在随后的核实中，会有许多房子被划为有人
住的房子，但是在最终的数据没有取得之前就
发布粗略的数据，毕竟有些不严肃。

在目前的地产调控形势下，北京如果被列
入房产税扩容名单并不令人奇怪。而从数据采
集方面讲，公安部门提供的数据也自然可以作
为参考。但说来说去，一个涉及面广泛的政策，
在其基本概念上应该得到大多数人的认可，而
不是用一些似是而非的概念硬性去为政策寻找
依据。空置房以及空置率就是这样极为关键的
概念和数据，如若不能在这些方面取得大体的
共识，房产税的推行必定遭遇严重的信任质疑。

北京真的有381.2万套空置房吗？如果想
让人相信这一数据，相关部门还需拿出更多的
证据并且公布其调查的方式方法。敲敲门没有
人的房子，离空置房的真正概念还差得很远。

对不好的事“不宜报道”，甚至对好事是否公布也三思而行，这种做法在很多国家
机关里已经习惯成自然，难有突破。互联网对中国舆论形成冲击，造成不少问题。但
国家生活的一些重要信息源总捂着消息，在应当公开信息时却不积极作为，甚至完全
不作为，这也是当前舆论场上不健康信息大量传播的根源性原因之一。互联网造成
了一个现实：任何事情只要是重要的，在正常情况下会被媒体报道出来的，没有一件
能够真正捂住。 ——《环球时报》

锐评

政府信息，该
公开的不应保密

高考录取率已达75%，我们为何还不淡定
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近日有专家提出：退休年龄不提高，养老
制度难持续。此观点一出，一石激起千层浪。
单看人民网调查结果，就有7成以上的网友反
对延迟领养老金年龄。

众所周知，中国社会养老保险意识相对落
后，印象中直到上世纪 90 年代后才开始在一
部分国有企业实行。就是到了今天，不给员工
及时办养老保险甚至一直拖着不办的单位多
的是；有的还是隶属政府单位，甚至顶着冠冕
堂皇的名号，员工的社会养老保险照样拖着不
交。可谁也没想到，即使如此，却已经传出养
老制度难以持续了。

那么要让现在的养老金制度得以持续下
去，真的就像个别专家所说的只有推迟退休年
龄一条路可走吗？或者说，延长几年退休年龄
真的就能解决养老金持续的难题吗？我劝那
个别专家还是上网看看报道后面网民们的大
量跟帖吧。概而言之，是中国的养老金制度极
不合理，才使得养老制度刚起步不久就开始担
心难以为继了。

我们都知道，在此之前，包括教师在内的各
种公务员，在他们工作的年龄段从不交养老保
险金，或说他们的工资单上就没有这一项，然而
退休后却领着相当高的退休金；而那些工作时
领的工资并不高却还要交养老保险金的企业人

员，退休后所领到的退休金却反而要比退休的
公务员们低得多。这种极不合理的退休金制度
居然迟迟得不到改革，真是奇怪得很。

在这样一种养老制度下，推迟退休年龄不
仅未必就能解决持续发放养老金的问题，而且
对以非公务员身份退休的人们也只能是延续不
公。换而言之，担心养老制度难以为继，就想到
普遍推迟退休年龄，实在是开错了“药方”。

所以说，我们有些专家与其在推迟退休年
龄上打主意，还不如好好研究如何改革现有养
老金发放不公的制度。我甚至相信，如果养老

金制度公平，或者说那些公务员们都能交养老
保险，单这一项，就比推迟退休年龄要管用得
多。

当然，认真起来，即使没有上面所说的这
些方面，推迟退休年龄恐怕也很难付诸实施。
我们面临着一个极为现实的问题，就是青年人
就业难。在就业压力一直都很大的国情下，不
少地方和单位，为了解决青年人包括大学毕业
生就业问题，40岁左右的员工就“内退”了。在
这样一种国情面前个别专家还要提出什么推
迟退休年龄，不是很荒唐吗？

热点话题

解决养老制度难持续别开错“药方”
□程实（河南）


